

# PRIMICIA



DIARIO

AÑO 14 - EDICIÓN 1578 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA SEPTIEMBRE DE 2024

Panamá:

# EL PAÍS MÁS RICO DE LATINOAMÉRICA



El país centroamericano registró una subidaa de su PBI del 6,1% el año pasado, la más alta de la región.

Incendios forestales en todo el territorio:

## ¡SE QUEMA COLOMBIA!



Colombia y EE. UU.:

## ACUERDAN SEGURIDAD PARA PETRO

Colombia y EE. UU.:

# ACUERDAN SEGURIDAD PARA PETRO

El acuerdo se alcanzó tras una serie de denuncias sobre amenazas contra la seguridad del mandatario, lo que ha generado preocupación tanto en el ámbito nacional como en el internacional.



Acuerdo de cooperación entre Estados Unidos y Colombia para la protección del presidente Gustavo Petro.

**L**íderes del gobierno y del Congreso de Estados Unidos, el Canciller Luis Gilberto Murillo, confirmó que habrá cooperación en torno a la protección y seguridad del presidente Gustavo Petro.

Los acuerdos se lograron luego de las denuncias de amenazas contra la seguridad del mandatario, una de ellas la del embajador Francisco Palmieri quien reveló que hay un real peligro. «Tuvimos reuniones muy importantes con líderes de la Casa

Blanca y el Congreso de Estados Unidos, revisando temas de la relación bilateral. Primero, agradecemos Estados Unidos por la colaboración al facilitar información relacionada con la seguridad del presidente de la República y los riesgos

identificados en torno a su seguridad personal», dijo el canciller. A esto añadió: «Acordamos cooperar en estos asuntos para garantizar la protección del presidente, y cualquier información relevante será compartida». El embajador

aseguró que esta es una cooperación que siempre se ha mantenido «se extiende más allá, ya que está vinculada al trabajo conjunto que realizamos con Estados Unidos para fortalecer la lucha contra las redes criminales».

Incendios forestales en todo el territorio:

# ¡SE QUEMA COLOMBIA!



Incendio forestal

**T**olima, Cauca y Nariño, son los departamentos más afectados donde las altas temperaturas y la sequía han propiciado la propagación de las llamas.

En Tolima, se reportan 13 incendios distribui-

dos en municipios como Melgar, San Luis, Anzoátegui, y Ortega, entre otros. Cauca enfrenta 9 focos en localidades como Timbio, Morales y Puracé, mientras que Nariño cuenta con tres incendios activos en Túquerres, San Lorenzo y La Florida.

Cundinamarca, Huila, Valle del Cauca y Amazonas también presentan incendios de diversa magnitud. En el caso de Cundinamarca, se han controlado dos incendios en Bojacá y Nilo, aunque persiste uno en Albán. La UNGRD ha desplegado ocho aeronaves en ope-

raciones de extinción, y en tierra, 174 bomberos, junto a brigadas forestales y unidades de PONALSAR, combaten las llamas. También se cuenta con el apoyo de la Cruz Roja y la Defensa Civil, que han movilizado recursos desde el pasado

9 de septiembre. La situación sigue siendo delicada, y las autoridades mantienen un seguimiento continuo de las zonas afectadas para evitar la expansión de los incendios y minimizar el daño a las comunidades cercanas.



## COMUNICADO DE PRENSA

**RESPUESTA DE VÍCTOR HUGO LUCERO, A LAS ACUSACIONES DE LA EXCONTRATISTA CIELO REYES**

Ante las graves acusaciones formuladas por la excontratista del CPB, Cielo Reyes, en unas entrevistas a diferentes medios de comunicación, impulsada por algunos socios del CPB, considero necesario aclarar los siguientes puntos:

**1. Rechazo de las acusaciones:** Rechazo de manera categórica las afirmaciones realizadas por la excontratista Reyes, con quien sostuve una relación consensuada de tipo abierto. Su relato no solo es falso, sino que tiene como propósito causar daño significativo a mi imagen personal y profesional.

**2. Declaración juramentada:** En respuesta a rumores previos generados por declaraciones de la excontratista, las cuales ella misma calificó como momentos de «inestabilidad», se realizó una reclamación de mi parte hacia ella. En consecuencia, la excontratista, por iniciativa propia, elaboró y firmó una declaración juramentada y varios documentos en la que niega cualquier hecho de abuso. Esta documentación, entre otras pruebas, la estoy presentando ante la autoridad competente.

**3. Denuncia:** Hoy estoy presentando ante la Fiscalía una denuncia contra la señorita Cielo Reyes, por las declaraciones en mi contra en diversos medios de comunicación.

**4. Decisión de retiro:** He decidido retirarme de mis funciones como presidente del CPB., de manera indefinida, hasta aclarar todo lo relacionado con este asunto para concentrar mis esfuerzos en el proceso legal que he iniciado contra la señorita Reyes. Esta decisión busca proteger la integridad del CPB, una institución con 80 años de compromiso con el periodismo.

5. **Compromiso con la ética y la dignidad:** Quiero reiterar mi respeto hacia todas las personas y mi firme compromiso con la dignificación de la mujer en la sociedad. He apoyado causas relacionadas con la defensa de los derechos de las mujeres y he actuado de manera coherente con estos valores a lo largo de mi vida.

6. **Llamado a la reflexión:** Hago un llamado a las organizaciones que defienden los derechos de la mujer, a los medios de comunicación y a la sociedad en general, para que se tomen el tiempo de evaluar y contrastar la información. Es fundamental no dejarse llevar por narrativas que buscan el reconocimiento personal a expensas de la verdad y la ética.

7. **Información:** Sobre el particular será suministrada exclusivamente por la oficina del abogado, Manuel Villanueva, en la Carrera 13 No.93-68, Oficina 301. Teléfono: 3186147259.

Agradezco a todos por su comprensión y apoyo en estos momentos.



**Víctor Hugo Lucero Montenegro**

**Bogotá D.C., septiembre 23 de 2024**

Yamid Amat:

# EL INNOVADOR

**Jorge Enrique Giraldo Acevedo**

Llegó el tiempo para reconocer y valorar la gestión profesional de uno de los mejores comunicadores que ha tenido Colombia.

El acontecimiento del final del noticiero CM& por el canal uno, que dirige

Yamid Amat, ha sido una de las noticias que más se ha comentado en los medios de comunicación del país en los últimos días y se constituyó en una sorpresa que lamentamos todos los periodistas...

Con motivo de la referida noticia es oportuno aseverar que todas las labo-



**InfoLANCEROS**

Asociación Internacional de Lanceros  
Mayor Lancero (R) Adolfo León Donado Muñoz  
Comandante Agosto 27 de 2024

---

**DIPLOMADO**  
**"Gerencia Estratégica y Prospectiva Empresarial"**

*Apreciados Asociados*

*Aproveche este beneficio que ofrece Interlanza en alianza con la Cámara de Integración Geoeconómica de Colombia, Caribe e Indoamérica; Fundación Centro Andino de Estudios, Asociación de Universidades de América y Corporación Centro de Estudios Miguel Antonio Caro. Vincúlese junto a su entorno familiar a este programa de capacitación en forma presencial, en la Sede de Interlanza. (Calle 57 No. 6 - 35 Piso 14)*  
*¡No deje pasar esta oportunidad! Plazo máximo de inscripción Viernes 6 de septiembre de 2024 en el correo electrónico [revinterlanza@yahoo.es](mailto:revinterlanza@yahoo.es) o al número de Interlanza 314 3574966. Educación solidaria al más alto nivel.*

SEPTIEMBRE 11

La Asociación Internacional de Lanceros "Interlanza", se permite informar a sus asociados y su grupo familiar que a partir del 11 de Septiembre de 2024 se dará inicio al Diplomado:

**"GERENCIA ESTRATÉGICA Y PROSPECTIVA EMPRESARIAL"**

Día: Miércoles

Horario: 10:00 a 12:00

Presencial: Sede Interlanza

Aproveche esta oportunidad que le brinda la Asociación a nuestros afiliados y sus familias, de capacitarse en forma gratuita.

Con especial aprecio:

Mayor Lancero (R) Adolfo León Donado Muñoz  
Comandante

Calle 57 No. 6 - 35 Piso 14 Bogotá D.C., Colombia - Teléfono: 314 3574966

[www.interlanza.com.co](http://www.interlanza.com.co)
[revinterlanza@yahoo.es](mailto:revinterlanza@yahoo.es)

res de Yamid Amat, como periodista, son y deben ser de reconocimientos para el personaje que innovó en los medios radiales y en televisión del país.

A Yamid le aprendimos muchas personas y le reconocemos su trabajo y la manera de dirigir, en forma magistral, todas las transmisiones y los hechos destacados de Colombia y el planeta.

Exactamente se debe recordar que José Yamid Amat Ruiz es otro de los boyacenses que se ha destacado en Colombia; él nació en la ciudad de Tunja el día 2 de diciembre de 1941.

Ahora bien Yamid concluyó sus estudios secundarios en el Colegio Salesiano de la Ciudad de Tunja, estudió comu-

nicación en la Arlie Institute of Virginia en Estados Unidos; se inició en la actividad periodística en emisora Monserrate. Todelar de la carrera 8a., en la capital, a mediados de los años 60, pasó de el periódico El Bogotano, medio de comunicación de Consuelo Salgar de Montejó y Leopoldo Montejó, a dirigir el noticiero de Caracol.radio.

Pudo sobresalir por su gestión ciento por ciento innovadora que demostró siempre en la radio, Caracol y en televisión; además en 33 años en el noticiero CM&. Su labor como periodista la ha realizado siempre, con lujo de competencia, en los periódicos El Espacio, El Bogotano y en los últimos años en el periódico «El Tiempo», medio para el cual escribe una crónica para la edición

dominical. Deseo destacar que en 1991, junto con Juan Gossain, fundó el noticiero CM&. Durante mi vinculación laboral en «Caracol» por espacio de 6 años lo que más recuerdo de don Yamid es su profesionalismo y es innegable que ocupa el primer lugar en materia de innovación y creatividad en la manera de dirigir espacios informativos en la radio colombiana; ahora bien, como jefe es exigente en extremo y eso para algunos no es aceptado pero para otros, como quien suscribe esta opinión, resultó demasiado importante. Finalmente considero que llegó el tiempo para reconocer y valorar la gestión profesional de Yamid Amat como uno de los mejores periodistas que ha tenido Colombia.

Liliana Restrepo Arenas:

# LA MUJER QUE SE «CRÁNEO» FRISBY

Todo comenzó en 1.977 cuando Alfredo Hoyos Mazuera y Liliana Restrepo Arenas inauguraron en Pereira FRISBY, que para sorpresa de muchos comenzó siendo una pizzería, alcanzando fama y renombre en toda la región. Con sus constantes ganas de innovar implementaron en la carta el pollo frito que rápidamente se convirtió en el producto estrella de la marca superando incluso a la tradicional pizza.

Frisby continuó su crecimiento a nivel nacional no solo por sus productos sino por la calidad de vida y el ambiente de tranquilidad y fraternidad que se respira al interior de la empresa «En Frisby es primordial ser agentes activos en trabajar por la organización y por el bienestar de cada uno de nuestros colaboradores. Evidenciamos a diario que así como hay deberes también hay derechos, que pueden y deben ser compartidos y potencializados para el beneficio común» agrega Liliana Restrepo Arenas.

Con trabajo de Liliana y Alfredo se implementaron políticas de RSE en la compañía que buscan que se mantenga un equilibrio a nivel económico social y empresarial, que permita entregar las mejores experiencias entre los colaboradores. Se implementan modelos educativos superiores, fortaleciendo la calidad y el servicio ofrecidos en la empresa, además de un trabajo continuo en el crecimiento personal y profesional de todos los empleados. En la actualidad se realizan actividades especiales para los trabajadores como los talleres de formación del ser, talle-



Liliana Restrepo Arenas, Co-Fundadora de Frisby S.A.

res de liderazgo, talleres de comunicación efectiva, programas de coaching y biodanza –método que llegó a Frisby gracias a Liliana Restrepo, quién conoció esta metodología en un encuentro de facilitadores de Latinoamérica y luego se especializó de la mano de Rolando Toro, creador de esta metodología en países como Brasil, Chile y Colombia «La Biodanza es una pedagogía que te permite conectarte con la vida y recuperar la alegría de vivir, mejora tu estado general de salud y te ayuda a descubrir tus potenciales humanos, esto hace que se incremente la productividad», resalta Liliana Restrepo Arenas. En alianza con ANSPE (Agencia para la Superación de la Pobreza Extrema), la Fundación Frisby han venido desarrollando talleres dedicados a enseñarle a la comunidad

cómo llevar una vida saludable comenzando por una alimentación sana a muy bajo costo, impactando a 6.000 familias alrededor del territorio nacional. La fundación Frisby -que trabajando desde 1985- ha logrado establecer el Instituto Tecnológico Dosquebradas con aproximadamente 520 niños estudiando desde preescolar hasta grado 11, en donde se utiliza la metodología de educación Biocéntrica. Este modelo pedagógico, posibilita desarrollar el aprendizaje a través de competencias, fundamentándose en el saber hacer, desde el conocimiento y las relaciones de vínculo, que nos compromete como seres humanos, en la construcción de un relacionamiento saludable e integrador con todo lo vivo. Además, fomenta el afecto y las relaciones interpersonales con los demás, y en

la afinidad con el entorno. Adicionalmente, La Fundación Frisby se ocupa de la formación integral de los docentes, haciendo que la cadena de conocimiento se vivencie y aplique desde la base y así construir cimientos fuertes para fortalecer este modelo pedagógico.

### Lo que viene

Para continuar con su labor social en Fundación Frisby, Liliana y el quipo continuarán apoyando primordialmente iniciativas en educación, creando una verdadera conciencia y cambio en la comunidad. Además, se ampliará la cobertura en temas de seguridad alimentaria trabajando en programas de nutrición y alimentos, continuando con la implementación de huertas caseras que proporcionan alternativas de alimentación a las comunidades.



Desde las canchas:

# SOCIOLOGÍA FUTBOLERA

Gerney Ríos González

**E**s larga y extensa su historia y para ella, debemos remontarnos a la niñez, cuando los potreros o los solares desiertos eran los escenarios preferidos. El balón lo era la pelota de periódicos amarrados con cabuyas para dar la semejanza de redondez, globo amado, para el cual también tomamos una que otra vieja camisa o pantalón corto para fabricar el preciado juguete deportivo.

Los tiempos cambian con la rapidez de los minutos. Deporte sano fue el fútbol en los pueblos, cuyos alcaldes siempre destinaron un lugar como cancha municipal y los mejores estudiantes de primaria fungieron como arqueros, defensas los más corpulentos; otros, por la rapidez de sus ágiles cuerpos, fueron destinados a «delanteros». El árbitro era aquel profesor de primaria cuya honradez sacerdotal garantizaba responsabilidad en su sentencia y su silbato inapelables.

Tratadistas mundiales se han ocupado de la sociología de este deporte que atrae a millonarias huestes humanas y divide simpatías. La era moderna corrompió los objetivos reales de este deporte que antes se llamó balompié, en la mejor acepción. Las grandes ligas futboleras ya no reparten satisfacciones sino dólares por millones. La globalización de la «industria futbolera» amplió los apetitos voraces



Deporte sano fue el fútbol en los pueblos, cuyos alcaldes siempre destinaron un lugar como cancha municipal y los mejores estudiantes de primaria fungieron como arqueros, defensas los más corpulentos; otros, por la rapidez de sus ágiles cuerpos, fueron destinados a «delanteros».

ces de dirigentes mundiales y ahí están los desastrosos resultados: Líderes que se consideraran pulcros, resultaron ser miembros mafiosos de la peor calaña. Varios de ellos ya en la senectud -que vergüenza-, pararon con sus huesos en la cárcel. Esta es otra clase de «sociología del balompié»: la ciencia de «quien tiene más saliva traga más hojaldre». Lástima que al fútbol, entretenimiento de muchedumbres haya llegado el terrible monstruo de la corrupción; no de ahora, que el grave asunto social hace muchísimos años que se ventila. «Para nadie es un secreto la existencia de «mafias futboleras».

El deporte forma hábitos, conciencias, forja personalidad, carácter, hombría de bien. El fútbol bien practicado -y no como negocio-, desarrolla el cuerpo físico y moldea la mente. ¿Quién no ha corrido en su niñez y juventud por las improvisadas canchas en potreros o calles de los pueblos, estorbando el movimiento de las gentes? ¿Quién no se enfrentó a las iras de las señoras que recibieron «un balonazo» con una pelota de papel o trapos viejos? ¿Quién no tuvo que soportar el regaño de los papas, obligados a pagar el vidrio de la ventana, roto por un «pelotazo», o las rabietas irrefrenables de los vecinos perturba-

dos en su tranquilidad? ¿Quién no tuvo que pagar a la ofendida señora para que entregara ese atado redondo de papeles y cabuyas que cayó por accidente en la sala de la casa, rompiendo estrepitosamente el fino jarrón? Casos, miles, recordatorios de la pubertad, juventud y que hoy, con los modernismos del fútbol, añoramos con verdadera nostalgia. La sociología de este deporte nos dará para asombro y conclusiones severas, meditaciones filosóficas respeto por la vida, tan alejado este principio de la realidad.

En el pasado, las «barras bravas» ni siquiera eran «un decir». No existían.

Las fiestas pueblerinas incluían un partido de fútbol, entre jóvenes o equipos integrados por viejos. Recordamos los encuentros entre «rodillones» en los que más de un lesionado llegó al hospital en brazos de sus parciales. Pero todo era camaradería, no violencia, no intereses económicos, apuestas millonarias que hoy en el siglo XXI, en la «aldea global», son incentivos de hinchas furibundos.

La corrupción actual, ¿abandonará de pronto el fútbol? - ¿Caerán los peces gordos que convirtieron el deporte en el trampolín de sus millonarias riquezas y poder globalizado?

Crónica de Gardezabal:

# VAMOS DE CULOS



Petro y sus seguidores



**Gustavo Álvarez Gardezabal**  
El Porce

Viendo en televisión el fervor con que los partidarios del gobierno Petro salen a marchar para demostrarle su apoyo, entendí por qué la derecha no es capaz

de eslabonar un sólido frente para oponerse al gobernante.

Entre los partidarios de Petro hay más que convicción, hay pasión encefalocedera por defender los cambios prometidos y un convencimiento pleno, de que no se han podido lograr porque la vieja oligarquía que ha administrado este país por siglos no lo permite.

Son esas masas convencidas que el enemigo no es el hambre y que no importa el daño que causa el desorden si la burguesía es derrotada.

Mientras la derecha insiste en volver caballos de batalla los chismes bogotanos contra Petro, la izquierda aglutina la defensa de las promesas de cambio, confundiendo con habilidad algorítmica la responsabilidad en lo que soportamos.

Bien pudieran los diestros enfrentar a los zurdos mostrando todo lo que tenemos hoy día comparándolo con lo que otros países no han alcanzado a tener o, poniéndose fatalistas, lo que pudiera suceder si perdemos lo que tenemos. Pero desde esa caverna muelle

donde se refugian los que defienden el orden y la conservación de lo que nos sirve, nunca sale un documental agresivo probablemente porque todos los que los hacen o podían financiarlo están ocupados en encontrar nuevos contratos, o en plegarse al régimen para sacarle provecho mientras puedan.

El problema empero se agrava porque las demostraciones de ineptitud del gobierno de izquierda como son presentadas como parte de la campaña de los oligarcas para desprestigiar a

Petro, nadie las valora en su justa medida.

Y cuando aparecen los robagallinas que sirven de alfileres al gobernante para administrar el estado, los confesos partidarios del presidente exhiben los gigantescos robos que en su garosidad permitieron los oligarcas en los anteriores gobiernos.

Vamos de culos pedaleados por el odio y la paranoia de los gobernantes y acelerados por la avidez de la derecha burguesa de conseguir otro negocio más.



Ambiente:

# ¿LA ÚLTIMA OPORTUNIDAD PARA SALVAR LA AMAZONIA?

José Navia

Vivimos en un mundo frenético y contaminado, gobernado por una especie que está hecha de los materiales esenciales del Universo: una especie de bípedos implumes con estructura molecular de carbono cuyo imperio es llamado el antropoceno o la «era del hombre».

Esa era –que ya se acerca a los 70.000 mil años, a partir de la aparición del lenguaje, de acuerdo con el filósofo Yuval Noah Harari, autor de Sapiens, de animales a dioses– vive en la actualidad, tal vez, la última oportunidad de salvar la vida en el planeta Tierra tal y como la conocemos.

Vivimos en un mundo que sufre duras crisis ambientales y las primeras consecuencias del cambio climático: en Beijing, la capital de la República Popular China, no se puede respirar sin máscara antigás; en el Pacífico Sur existe una «isla de plástico» tan grande como un continente; en Estados Unidos y en Europa en cada cambio de estación se viven temperaturas inclementes; en los polos, tanto en el norte como en el sur, los glaciares se derriten más rápido que nunca y, en Suramérica, particularmente en Colombia, enfrentamos quizá el peor de todos los males ambientales: el avance terri-



El río Amazonas es un río de América del Sur que atraviesa Perú (nacimiento), Colombia y Brasil (desembocadura). Es el río más largo y caudaloso del mundo.

ble de la reforestación y contaminación de nuestra Amazonía.

Frente a los múltiples problemas que ha desatado el cambio climático y la contaminación del aire, del suelo y de los mares, la comunidad internacional ha respondido con un gran llamado a la acción global con la suscripción del Acuerdo de París (2015). En Colombia, la Procuraduría General de la Nación ha tomado atenta nota de estas preocupaciones y, para responder a ellas, ha construido una estrategia integral llamada Acciones de Cambio por el Planeta (ACP).

«La PGN ha construido una estrategia integral llamada Acciones de Cambio por el Plane-

ta» do varias iniciativas para dimensionar de forma efectiva el mandato constitucional de protección del ambiente, de las comunidades étnicas y de los territorios. Uno de los principales objetivos de ACP es construir estrategias concretas de protección de la naturaleza, dentro de las cuales se destaca la prioridad de combatir la deforestación y la contaminación de la Amazonía.

El litigio estratégico en temas socio-ambientales ha tomado un lugar central dentro de dichas iniciativas, que incluyen la protección de ecosistemas biodiversos (Amazonas, Pacífico, Sierra Nevada), la lucha contra el plástico de un solo uso y el cambio climático, entre otras.

Desde esta estrategia se realizan acompañamientos y coadyuvancias judiciales a procesos de construcción de acciones constitucionales sobre temas estructurales a nivel nacional con diversos pueblos étnicos que habitan regiones de gran biodiversidad en el país.

La acción de tutela La Procuraduría General de la Nación presentó una acción de tutela estructural, en conjunto con la Fundación Gaia y la Clínica Jurídica de la Universidad de Los Andes, con la idea de ejecutar una serie de acciones urgentes para salvar la Amazonía.

Se busca, así, la protección de los ríos amazónicos (como el Apaporis) afectados por procesos

de minería criminal, contaminación por mercurio y deforestación en la región del macro territorio de los jaguares de Yuruparí, que comprende aproximadamente tres millones de hectáreas entre Amazonas, Vaupés, Guainía y Caquetá, y más de treinta etnias en la región Amazónica colombiana.

El papel de la Procuraduría General de la Nación en este proceso, en desarrollo de su mandato constitucional de defender y proteger los derechos fundamentales de las poblaciones más vulnerables del país, ha consistido en asesorar la estructuración de la teoría del caso y la redacción de la acción de tutela. Estas labores están orientadas a lograr

una transformación en la forma en que se entiende actualmente la relación hombre-naturaleza y Estado-territorio, para, en su lugar, proponer una reflexión en torno a la necesidad de construir un instrumento integral de protección territorial que reconozca las complejidades de estas relaciones, incorpore los principales mandatos de la gobernanza y la paz territorial indígena y acerque a todos los actores a una relación armónica de interacción y respeto por la naturaleza que bien podría decantarse en un moderno proyecto de ley orgánica de ordenamiento territorial.



El jaguar, **yaguar** o yaguareté (*Panthera onca*) es un carnívoro felino de la subfamilia de los Panterinos y género *Panthera*. Su hábitat es la amazonia.

En concreto, la finalidad de la acción de tutela es lograr que los jueces constitucionales reflexionen sobre la necesidad de crear, dentro de una estrategia de ordenamiento territorial, un instrumento integral de protección del territorio—entendiendo este último como un ser vivo que se nutre de las tradiciones y los saberes ancestrales de los pueblos indígenas— para el «macro territorio de los jaguares de Yuruparí», pensado desde la visión ancestral de sus pueblos, utilizando las herramientas de ordenamiento y protección que provee el derecho constitucional contemporáneo.

La casa común Tanto la motivación de la acción

como las órdenes sugeridas parten de entender que es necesario que se tomen medidas urgentes para lograr la protección de los derechos fundamentales a la vida, a la salud, al medio ambiente sano, a la seguridad alimentaria, a la integridad étnica y cultural y al territorio de las comunidades amazónicas afectadas por procesos de minería criminal y deforestación.

Las medidas que en este sentido se tomen deben centrarse en establecer nuevas «reglas de juego» en temas como ordenamiento territorial e integración de instrumentos de protección territorial-ambiental que hagan posible y efectiva

una transformación en la forma en que se dimensionan la biodiversidad, la tierra, los resguardos, los recursos naturales, los entes territoriales y la Amazonía colombiana. En otras palabras: son necesarias medidas que permitan establecer, previo proceso de diálogo intercultural, dónde se produce y dónde se conserva sin excluir a ninguno de los actores de la región.

Una de las reflexiones éticas más importantes del siglo XXI es, sin duda, la protección de la naturaleza y, con ella, del planeta Tierra. Es indispensable que dicha reflexión sea abierta, participativa y anfibia; y permita la construcción

y articulación integral de nuevas herramientas de organización territorial pensadas desde los conocimientos ancestrales, los usos, las tradiciones y las cosmogonías—esto es, la forma particular en que el mundo cobra sentido y representación— de las comunidades étnicas que habitan las regiones con mayores problemáticas socio-ambientales del país.

Estas herramientas jurídicas —convencionales y no convencionales— son una alternativa de reforma pues en las actuales normas de ordenamiento no existen medidas que permitan la protección de los territorios habitados ancestralmente por comunidades étnicas; así

como tampoco existen instrumentos integrados de protección territorial en materia ambiental, de tierras y recursos naturales que permitan una organización armónica entre diferentes actores (urbanos, rurales, étnicos) de la región y el vasto y rico ecosistema compartido por todos.

Desde una dimensión étnico-antropológica se trata de pensar en establecer nuevas reglas de juego para todos los actores y comunidades del país que les permitan organizar y organizarse en los territorios de forma armónica, equitativa y con criterios de conservación del medio ambiente.

Se trata de construir una casa común y un sistema de vida, cultura y territorio en el que las comunidades étnicas, las rurales y las urbanas puedan consolidar procesos propios de gobernanza, diálogo y autonomía regional. Lo anterior, con el objeto de dimensionar, bajo un proyecto amplio de país, el reconocimiento y la articulación efectiva de todas las pluralidades y nacionalidades que conforman la Colombia profunda y la Colombia de los territorios, una de las promesas más caras y urgentes consagradas en la Constitución de 1991 para la realización del Estado social de derecho.

	ISSN: 2323-0606	Catherine Rodríguez Duque Coordinadora de editores	Armando Martí Editor cultural	Cuba Lázaro David Najarro Pujol
	Víctor Hugo Lucero Montenegro Fundador-director	Freddy León Cuellar Editor Pacífico Miembro del Círculo de Periodistas de Cali	Armando Meléndez Editor Redes Sociales	Europa Carlos Andrés Lucero Carmona
	Javier Sánchez Jefe de Redacción	Rafael Camargo Editor Nacional	William Fonseca Gerente	Fotógrafos: Rodrigo Dueñas Juan Francisco Zuleta
	Consejo Editorial: Luis Ángel Carmona, Gloria Victoria Chaves, Oscar Javier Ferreira, Fabio Hoyos Navarro, Benjamín Losada Posada, Luz Dary Nieto, Claudio Ochoa Moreno, María Claudia Ortega, Yodirlandi Palechor Salazar, Janeth Ramírez, Gerney Rios González.	Alejandro Arias Editor Atlántico	Andrés Felipe Betancourt Pabón Director Comercial	Diseño y diagramación: Felipe Ballesteros
		Luis Eduardo Romero Editor Cundinamarca	Corresponsales en el mundo	Estados Unidos: Lorena Sánchez - Luis Guillermo Vega
	Juan Romero Editor Espectáculos	Paraguay Ignacio Martínez	Correo electrónico: primiciadiario@gmail.com	
				Teléfono 3002196363 – 3002124304 Bogotá, D.C.- Colombia - Sur América

Confirmado:

# LA OTRA VIDA EXISTE



¿Tenemos un alma? ¿Hay vida después de la muerte? La otra vida es algo que ha sido experimentado por un sin número de personas desde la historia que han regresado para contar sus cuentos

**Steven Bancarz**

¿Tenemos un alma? ¿Hay vida después de la muerte? La otra vida es algo que ha sido experimentado por un sin número de personas desde la historia que han regresado para contar sus cuentos, con la cuenta más notable experimentó de primera mano por Harvard neurocirujano cerebro entre-

nado de 25 años, el Dr. Eben Alexander. Esto no es sólo otra cuenta de otra vida que pueden ser dados de baja como una alucinación. Antes de ver exactamente cómo su experiencia de la vida futura desafía toda explicación científica, permite explorar su cuenta un poco.

Antes de su experiencia, él no creía que la existen-

cia de un espíritu no-físico. Formado en la escuela de medicina occidental y rodeada de colegas médicos que están profundamente invertidos en la vista materialista del universo, pensó que la idea de un alma era descabellada. Al igual que la mayoría de los "escépticos", creía historias de la vida futura para ser alucinaciones o productos de la imaginación humana.

Dr. Alexander cambió de opinión después de que él estaba en coma durante siete días causado por meningitis bacterianas graves. Durante su coma experimentó una jornada vivida en lo que él sabía que era el más allá, visitando reinos celestiales tanto y no tan celestiales.

Después de regresar a su cuerpo y experimentar una curación milagrosa

contra todo pronóstico, y pasó a escribir el NY Times # 1 libro más vendido "Prueba del Cielo." Lo que el Dr. Alexander confirma es que nuestra vida aquí es sólo una prueba de ayudar a nuestras almas a evolucionar y crecer, y la manera que logramos hacerlo es seguir adelante con amor y compasión. Éstos son sólo algunos otros puntos notables que hizo:

# El Diccionario y su versión 23.7



Furiosa

**Hernán Alejandro Olano García.**

**F**úrico como colombiano, patriarcado en su adición de acepción y tóxico, ca (Un novio tóxico. Una relación tóxica), son tres acepciones que se incorporan al diccionario RAE de acuerdo con la propuesta que hice a la Academia como miembro de número de esta en Colombia. El procedimiento para la Reforma anual, corresponde a la solicitud que desde la Real Academia de la Lengua se le hace a las academias hispanoamericanas y de las Filipinas, para que los académicos de número e integrantes de la comisión de lingüística, presenten sus co-

mentarios a las galeras sobre las cuales se editará la nueva obra y se dará a conocer la versión electrónica cada año.

De esa manera, cada uno de los académicos, realiza diferentes propuestas, que de acuerdo con el uso dialectal, puedan ser incorporadas, bien sea como un colombiano, es decir como una acepción de uso frecuente en Colombia, o creándose un nuevo término para ser incorporado dentro del acervo, precisamente derivado del uso que se le da a diferentes palabras como entre ellas perrear. ... [Adición de acepción]. Il intr. 2 bis. Bailar perreo. perreo. [Adición de artículo]. m. Baile que se ejecuta generalmente a ritmo de reguetón, con

eróticos movimientos de caderas, y en el que, cuando se baila por parejas, el hombre se coloca habitualmente detrás de la mujer con los cuerpos muy juntos.

Otro grupo de palabras son acalambrear o accidente logia como estudio de los accidentes, Alien como adición de artículo y del adjetivo alienígena; asertivo como una enmienda de acepción de uso como adjetivo dentro de la psicología, audiometría, au pair o persona que trabaja en el extranjero cuidando niños o en labores domésticas a cambio del alojamiento de la manutención como muchos estudiantes universitarios colombianos. No dejan de quedar por fuera la adición de forma

compleja para autoterminación de género y baguette para una barra de pan estrecha y delgada incorporado como colombiano.

Y aparecen algunos otros como balconing, Qué es lanzarse a una piscina de un hotel desde el balcón o la terraza de la habitación. Banner, Big data, bobsleigh, bulldog, chundachunda, cochifrito, cookie, cortometrajista, crack, criptonita y kriptonita, feng shui, ficcionar, georradar, grisín, gourmet, laudatio, macguffin, mordida, oscarizar, parkour, pixelado, plusmarca, porsiacaso (se escribe pegado); retrogusto, risoterapia, sinhogarismo, supervillano, na; swing, tecnociencia; VAR, para videoarbitra-

je (también se escribe pegado). Igualmente están cabeza de chorlito y estreptocócico, y, de la odontología, se incorporan bracket, endodoncia, exodoncia, facultativo, va; implantología, e inflamatorio, ría.

Se introdujo también apareció el colombiano tunjo. ... [Enmienda de acepción]. m. Col. Objeto de oro encontrado en las sepulturas de los indígenas y fabricado por ellos.

Por último, esperamos no ser, ni convertirnos en un dinosaurio. ... [Adición de acepción]. Il m. 1 ter. despect. Persona que se ha quedado anticuada, especialmente en el uso de las tecnologías recientes.

Alberto Aguilera:

# EL COMPILADOR DE BOLÍVAR\*



El historiador Alberto Aguilera Ardila, sostuvo que la oligarquía colombiana traicionó a Bolívar, y subrayó que lo planteado por el Libertador fue «una sociedad de democracia popular» que buscaba la felicidad del pueblo.

**Luis Alfonso Mena S. Cali**

**E**n un pequeño cuarto de habitación ubicado en el barrio San

Antonio de Cali, inmerso en el gozo que son sus interminables jornadas de estudio sobre Simón Bolívar, encontramos a Alberto Aguilera Ardila, precisamente el día de

su cumpleaños 73. Su amigo Manuel Caicedo nos había comentado sobre su vida dedicada al estudio del Libertador, y nos había hablado de su gran esfuerzo investiga-

tivo, reunido en más de veinte mil páginas, agrupadas en 48 tomos, que luego Alberto nos precisaría son 50. San Antonio es un barrio histórico de Cali, ahora convertido en

epicentro del turismo, en donde día a día sus antiguas casonas sucumben ante el embate de inversionistas que las adquieren para montar restaurantes, tabernas, hos-





Hablamos con Alberto Aguilera Ardila, convertido desde hace décadas en el compilador de Bolívar, sobre las diferentes partes y contenidos de su obra, y nos dijo que su ejercicio intelectual es para la gente: «Mi trabajo es producir papeles para el investigador».

tales y demás espacios con el fin de aprovechar sus calles empinadas, su tradición y la frescura del occidente centro de la ciudad.

Y es en medio de ese ir y venir de personas que llegan a Cali para disfrutar de su alegría y de su hospitalidad que se recoge en San Antonio, desde hace diez y seis años, este bogotano estoico, dedicado a indagar de manera insaciable sobre Bolívar, en la soledad de su breve habitáculo, pero en la inmensidad de la obra del Libertador y en su compañía multitudinaria.

Para visitarlo decidimos invitar a un tocayo suyo, el profesor Alberto Ramos Garbiras, otro investigador incansable de las

luchas, las victorias, las derrotas y los aportes inconmensurables del caqueño.

No podíamos dejar pasar esta oportunidad para que los dos amigos de Bolívar se encontraran, y menos aun cuando hace apenas pocos días el catedrático presentó la undécima edición de su libro Bolívar, el constitucionalista.

Hablamos con Alberto Aguilera Ardila, convertido desde hace décadas en el compilador de Bolívar, sobre las diferentes partes y contenidos de su obra, y nos dijo que su ejercicio intelectual es para la gente: «Mi trabajo es producir papeles para el investigador». El historiador sostuvo que la oli-

garquía colombiana traicionó a Bolívar, y subrayó que lo planteado por el Libertador fue «una sociedad de democracia popular» que buscaba la felicidad del pueblo.

Aunque por su vida de lector voraz y estudioso sin falta han pasado poetas, novelistas, líderes políticos y escritores de todas las épocas y las tendencias, lo que hoy más importa en la vida de Aguilera Ardila es Simón Bolívar.

El espejo de ello es un hermoso cuadro del pintor Antonio Frío, el de Bolívar tomando chicha, el único que adorna la modestia de su cuarto y lo acompaña todas las horas de todos sus días.

**XILÓPALO**  
PREMIO NACIONAL  
DE PERIODISMO DIGITAL  
• 2024 •

**PARTICIPA EN LA CATEGORÍA DE CARICATURA**

Destaca tu talento a través de ilustraciones que comuniquen realidades de la sociedad.

**Premioxilopalo.com**

Snacks saludables:

## PARA «PICAR» Y CUIDAR LA DIETA

**M**antener una buena alimentación mientras trabajamos puede mejorar nuestro rendimiento. Por eso, es muy importante aprender a comer entre horas de forma adecuada y escoger alimentos que ayudan a mantener un peso saludable.

La mayoría de nutricionistas recomienda hacer cinco comidas al día, ya que el aperitivo y la merienda permiten activar el metabolismo y mantener a raya el hambre entre las tres principales comidas del día. Picar a media mañana y a media tarde si es saludable, siempre que seleccionemos inteligentemente nuestras meriendas.

Existen numerosas ofertas de comida o snacks por todas partes, en la calle, en las máquinas de vending o incluso en Internet, y aunque se ha extendido la creencia de que los aperitivos healthiest no son apetitosos ni sabrosos, nada más lejos de la realidad: en el mercado podemos encontrar una oferta bastante llamativa de aperitivos que brindan energía sin descuidar la alimentación.

A continuación, se detallan algunos snacks fáciles de tomar:

### Los frutos secos, un must

Los frutos secos han tomado un gran protagonismo en todas las dietas saludables. Siempre que no estén fritos o recubiertos de otros alimentos como la miel o la sal, son



Frutos secos

una opción ideal para saciar el apetito. Las nueces, las almendras, los marañones o las avellanas son algunos de los más comunes y que aportan más energía. La recomendación es tomarlas con moderación. Basta con un pequeño puñado al día, ya que si abusamos de su ingesta estaremos consumiendo demasiadas calorías.

### ¿Chocolate? Sí, pero con un alto porcentaje de cacao

El chocolate negro tiene numerosos beneficios para el cuerpo: ayuda a disminuir el colesterol gracias a los flavonoles,

sustancias del chocolate que actúan como anticoagulantes de la sangre; aumenta la sensación de saciedad; mejora la función cerebral, ayudando a la memoria de trabajo, la atención y el razonamiento; y también funciona como antidepresivo y antioxidante para la piel. Por todo ello, es el snack ideal para 'matar la tentación' de picar algo entre horas. Una buena opción es el chocolate Pacari. Es totalmente orgánico, biodinámico y contiene un alto porcentaje de cacao, bajo en azúcar y sin lácteos. La compañía comenzó como un negocio familiar, pero en pocos

años ha revolucionado la industria del cacao por la calidad e innovación de sus productos y ha ganado más de 300 premios internacionales desde su fundación.

Además, es un chocolate que destaca por su responsabilidad social. La empresa chocolatera de origen ecuatoriano, vela por una producción saludable y respetuosa con la sociedad y el medioambiente. De esta forma, creó un nuevo modelo de agricultura orgánica sostenible que protege a los agricultores de pequeña escala, y les ofrece mejores ingresos. Entre sus

referencias puedes encontrar sabrosos y originales sabores: Pacari con Sal de Cuzco, Pacari con Esencia de Rosa Andina, Pacari hierbaluisa... ¡Los hay para todos los gustos!

### La reina de los snacks saludables: la fruta natural

La fruta siempre ha sido la reina de las dietas y la comida healthy, ya que ayuda a controlar el estrés diario y a mejorar la productividad personal debido a su gran aporte vitamínico.

Además, tiene un alto poder saciante, sobre todo algunas como la



Fruta

manzana por su alta concentración de pectina, una fibra que aumenta la sensación de saciedad. La naranja también ayuda a disminuir el apetito gracias a su alto componente de fibra y vitamina C.

### Tés e infusiones, la bebida healthy de moda

El té en todas sus variedades es, posiblemente, la bebida más sana que existe. Además de aportar numerosos beneficios al cuerpo como combatir el sobrepeso o aportar antioxidantes a la piel, el té ayuda a la circulación, lo que es muy importante si se pasan muchas horas sentado frente a la

computadora. También tiene un efecto saciante. En concreto, el té verde ayuda a desempeñar de manera más efectiva las tareas del día a día en el trabajo. Estimula el cerebro y la agilidad mental y ayuda a tener mejor memoria de trabajo, según un estudio realizado por el Hospital Universitario de Basilea, en Suiza.

### Las verduras y legumbres también tienen cabida en la oficina

Los vegetales son otra opción muy saludable para picar entre comidas. La zanahoria, el rábano o el pepino son vegetales que podemos consumir en crudo o acompañados

con un poco de humus, una crema muy saludable a base de garbanzos o lentejas que podemos preparar fácilmente en casa y consumir en frío.

### Agua, hidratación cero calorías

El agua nos mantiene hidratados a cambio de cero calorías, nos ayuda a eliminar mediante la orina las sustancias tóxicas que no necesita nuestro organismo y nos llena el estómago. Para que beber agua sea más interesante, se puede añadir unas gotitas de limón o sumergir en el vaso algunas rodajas de cítricos u otro tipo de frutas.

## Libros de colección

Autor  
**Gerney Ríos González**

**HISTORIAS DE TRENES**  
Gerney Ríos González

"Este texto reproduce una juiciosa investigación socio histórica, que narra el viacrucis sufrido por los pueblos indígenas de la América, en plena ebullición geopolítica".  
**Marco Tulio Calderón Peñalosa**, Rector UGC.

**MINGA**  
Gerney Ríos González

**Historias de Trenes**, abre a los ojos la necesidad y promueve la construcción de los ferrocarriles en Colombia para no quedar al margen del progreso global.

**INTEGRACIÓN AHORA!**  
Gerney Ríos González

"Debemos vislumbrar un siglo XXI de esperanza y un tercer milenio de lucha por la vida y el progreso basado en el respeto de la biodiversidad en las naciones de la Gran Colombia".  
**Marco Tulio Calderón Peñalosa**, presidente Asociación de Universidades de América.

Los 75 años del:

# DUETO ESPINOSA Y BEDOYA

Jaime Rico Salazar

**E**n las décadas de los años 30s, 40s, y 50s, Medellín, entonces una ciudad apacible se dio el lujo de tener un gran número de duetos excelentes que hicieron más amables y encantadoras las noches de serenata: Obdulio y Julián, Gómez y Villegas, el dueto de Antaño, Posada y Calle, Ríos y Macías, el dueto Tiscayá y Espinosa y Bedoya que siempre se disputaron el favoritismo popular de los antioqueños. No es fácil determinar cuál fue el mejor, porque todos tuvieron un gran número de admiradores.

Eladio Espinosa y Francisco Bedoya se formaron como dueto el 10 de junio de 1945. Eladio llegó a Medellín como integrante de la compañía artística de Campitos y como solista interpretaba únicamente canciones rancheras mexicanas. Se conoció con Pacho, se entendieron tan bien cantando que decidieron formar el dueto. Eladio primera voz y segunda guitarra y Pacho segunda voz y primera guitarra. Y a pesar de que Eladio tocaba muy bien el tiple, lo descartaron en el dueto. Pero es importante recordar que en los comienzos del dueto sus voces estaban invertidas. Pacho hacía la primera voz y Eladio la segunda.

Sus primeras presentaciones radiales las hicieron en la Voz de Antioquia y realizaron giras a las ciudades de la costa atlántica. Se convirtieron entonces en uno de los



Espinosa y Bedoya

duetos más cotizados de la capital antioqueña. En 1947 hicieron sus primeras grabaciones para la RCA Víctor: los bambucos «Aguardiente de Caña», «Rosalinda», «Despedida» y «Morena» y su repertorio de música colombiana lo extendieron en 13 L.P. que grabaron, que hoy son verdaderas joyas de colección. Recuerdo que también cantaron y grabaron boleros, entre ellos uno que tuvo gran popularidad: «Obsesión» de Pedro Flores. Es una de las mejores versiones que he escuchado. Las canciones que más popularidad tuvieron en su repertorio fueron: «Cuando te vayas», «Altiva samaritana», «Anhelo infinito», «Campesina», «Compréndeme», «Duda», «Nena», «Raza», «Mi casta», «Vecinita», «Rondel», «Hortensia», «Morena» y «Caminos de Caldas»...

Estuvieron cantando juntos hasta 1985 con algunas interrupciones que tuvieron cuando Eladio se fue para Bogotá y estuvo cantando algún tiempo con José Macías, dejando también un repertorio de 16 canciones grabadas. Pero «Pacho» fue a Bogotá y lo volvió a llevar a Medellín. Recordamos además que Eladio antes de formar el dueto con Pacho ya había grabado discos en Bogotá con Roberto López y el respaldo de la orquesta de Jorge Camargo Spolidore, temas muy bien logrados como «Mi canoa y yo»...

También Pacho realizó unas grabaciones independientes en la década de los años 50s. Primero con Nano Molina en discos Silver con el respaldo melódico de la bandola de Gonzalo Hernández y grabaron entre otras: «Adoro niña tus

ojos», «Ensueño», «Sueños de oro» y «Ave solitaria» y con la argentina Mery Allister grabó 16 temas de antología, entre ellos «India», «Mi primer amor». «Mi dicha lejana», «Noches del Paraguay», «La tristeza está en mí», «Amor fuga», «Presentimiento de amor», «Pasional», en donde luce admirablemente sus condiciones de segunda voz.

Varias giras internacionales realizó el dueto. Estuvieron en tres ocasiones en Nueva York y en Miami, recibiendo enormes aplausos de la colonia colombiana y también se presentaron en Venezuela, Perú y Ecuador.

Francisco «Pacho» Bedoya Ríos nació en La Ceja (Ant.) el 28 de noviembre de 1915. Su vida estudiantil la vivió en Medellín y también desde muy joven aprendió a tocar muy bien la

guitarra. Sus condiciones vocales que fueron excelentes, lo distinguieron más en la segunda voz que hacía en los duetos. También compuso bellas canciones: los bambucos: «Compréndeme», «Trocha de lágrimas», «Nena», y el pasillo «Amor en silencio». Contrajo matrimonio con la señora Alicia Arrubla y tuvieron 7 hijos que les dieron varios nietos. Con 89 años, rodeado del cariño de su familia, falleció en Medellín el 13 de octubre del 2004. Eladio Espinosa Sepúlveda nació en Bolívar (Ant.) el 28 de octubre de 1920, pero su infancia y adolescencia los vivió en Manizales. Con una decidida vocación musical aprendió a tocar primero el tiple, a escondidas de su padre que no se lo permitía, después aprendió a tocar la guitarra y se inició artísticamente en la Voz de Pereira y en La voz Amiga, también de esta ciudad. Ya retirado, en 1994, tuve ocasión de entrevistarle en su casa de Envigado un sábado muy lluvioso y con la compañía de su guitarra, de su esposa Balbina, que cantaba muy bien y al calor de muchos aguardientes, evocaba con nostalgia las canciones que cantó en sus años dorados con el dueto. Tuvo 7 hijos en el matrimonio y hasta los nietos heredaron sus condiciones musicales. Eladio falleció el 15 de junio del 2001. También fue un excelente compositor. De él son los bambucos «Campesina», (con Carlos Vieco) «Morena», «El retrato del paisa», y el pasillo «Cuando te vayas». (Con Chava Rubio)

# EL FANTASMA



La risa está triste, pero el cielo está de fiesta

Cuenta don Víctor Manuel García que en marzo de 2024, Fabiola Posada, 'La Gorda Fabiola', tomó por sorpresa a sus amigos y seguidores, tras confirmar que había muerto un querido miembro de su familia.

«Nos vemos algún día en la parcela del cielo», fue el mensaje que compartió la humorista colombiana de Sábados Felices a través de su cuenta de Instagram.

«La Gorda» Fabiola y su hijo David fueron los primeros en pronunciarse: el pasado 5 de marzo 2024 informaron sobre el fallecimiento de Ulpiano: la mascota perrito que llegó a su hogar, luego de habitar en las calles, y se quedó por varios años.

Dando continuidad a las palabras de La Gorda, este 19 de septiembre 2024, seis meses y 14 días después, y un día después de haber cumplido 61 años, Fabiola Emilia Posada Pinedo, humorista de Sábados Felices, de Caracol Televisión, partió en la mañana a la parcela del cielo.

Se dio a conocer que La Gorda Fabiola, al parecer, murió debido a complicaciones derivadas de una infección que afectó su sistema respiratorio y cardiovascular.

En años pasados había sobrevivido a cuatro infartos.



Eva Mendez

En entrevista con Noticias Caracol en vivo, el humorista Julián Madrid, más conocido como Piroberta, reveló que su colega de Sábados Felices llevaba internada en el hospital desde el pasado lunes 16 de septiembre. Piroberta reveló que llamó a La Gorda Fabiola para desearle feliz cumpleaños, pero Nelson Polanía le contestó y le dijo que su esposa «estaba más inconsciente que consciente».

Fabiola Emilia Posada Pinedo estaba casada con el también humorista Nelson Polanía, más conocido como Polilla. De esta unión nació su hijo, Nelson Polanía Jr.

Antes de casarse con Polilla, La Gorda Fabiola tuvo otra unión, con Mauricio Valencia, de la que nacieron dos hijos, Alejandra y Juan Sebastián.

¿Quién era La Gorda Fabiola?: Nacida el 18 de septiembre de 1963 en Santa Marta fue una importante humorista colombiana.

A lo largo de su vida enfrentó varios desafíos de salud. En 1997, fue diagnosticada con diabetes. En 2014, sufrió cuatro infartos y tuvo que someterse a una cirugía de corazón abierto, seguida de una hemorragia de vías digestivas que la llevó nuevamente a la unidad de cuidados intensivos.

[elfantasmaprimicia@gmail.com](mailto:elfantasmaprimicia@gmail.com)

Nigeria:

# EL PAÍS MÁS POBLADO DE ÁFRICA



Lagos en la actualidad es una ciudad moderna y densamente poblada.

Confirmado:

## LA OTRA VIDA EXISTE

Liliana Restrepo Arenas:

## LA MUJER QUE SE «CRÁNEO» FRISBY